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— Борис Васильевич, когда, при ка-
ких обстоятельствах вы осознали, в ка-
ком уникальном городе живете?

— Я родился здесь, поэтому с рождения
знаю, что это уникальный город. Василь-
евский остров, Опочинина, Гаванская,
Наличная — вот мои с детства родные
места.

— Каждый год ЗакС Санкт-Петербур-
га называет нового почетного гражда-
нина СПб. Но почему только одного? Не
маловато ли на пятимиллионный го-
род? Сколько, на ваш взгляд, нужно
было бы называть?

— И что с того, что одного? Есть же у
нас человек планеты, мира, и я очень рад,
что таким человеком — уже не первый
год! — называется Владимир Владимиро-
вич Путин, наш президент, наш земляк.
Одного достаточно! Король должен быть
один. В 2015 году я бы выбрал Мишу Бо-
ярского. Потому что он мой друг (улыба-
ется) и я его люблю. Ну а какой он актер
замечательный, какой достойный чело-
век, муж, отец и дедушка — это все знают.

— Если бы вы 100 лет спустя после
нашего разговора вернулись в Петер-
бург, каким бы вы его хотели увидеть?

— Таким же красивым. Или — еще
лучше. Хотя куда уж лучше! Главное, что-
бы он был сохранен. Чтобы его не раста-
щили по кирпичикам, не сломали уни-
кальные здания, а на их месте не возве-
ли бы какую-нибудь дребедень вроде
торгово-развлекательного центра, как
это любил делать господин Лужков в
Москве. Буквально сегодня, в день пи-
терских гастролей, я проезжал по цент-
ру во дворец «Выборгский» и с таким
удовольствием любовался зимним Пе-
тербургом! И мысленно желал одного:
чтобы мой город процветал. Главное —
сохранять то, что было сделано замеча-
тельными мастерами. И помнить, что
ломать — не строить.

— Был ли такой момент, такой пери-
од, когда Петербург на вас давил, ско-
вывал вас, испытывал на прочность?

— Никогда такого не было. Я даже не
обиделся на мой любимый город, когда
меня не приняли в Ленинградский теат-
ральный институт (ЛГИТМиК, институт
театра, музыки и кинематографии, ныне
Театральная академия имени Н. К. Чер-
касова. — Прим. авт.). У меня и в мыслях
не было покидать город, я его обожаю, и
если бы меня приняли в Ленинграде в те-
атральный, я бы, конечно, работал здесь.

— Какие две-три городские пробле-
мы вам лично не дают спокойно жить и
спать?

— Как и любого человека за рулем,
меня волнует проблема пробок. И если в
центре ни в коем случае нельзя строить

навесные мосты и скоростные трассы, то
на окраине без них не обойтись.

— Какие особенные места в Петер-
бурге вы показываете своим гостям-
друзьям?

— Стрелку Васильевского острова, ко-
нечно же. Показываю и Новую Голландию.
Весь Васильевский, весь центр — город
уникален. Жалко, у моих друзей всегда
мало времени и получается галопом по
Европам. Для того чтобы знать этот город,
здесь надо жить. Жить, жить и жить… И то
одной жизни не хватит. Есть у меня заме-
чательный приятель, он досконально зна-
ет город, несколько раз меня возил и рас-
сказывал то, чего даже я не знал.

— За кого из известных петербурж-
цев вам было стыдно, неловко?

— Нет таких. Вообще ленинградцы —

особый народ, во всяком случае были та-
кими в мою бытность. Ленинградцы все-
гда отличались интеллигентностью, вни-
манием друг к другу. Это, очевидно, бло-
када наложила свой отпечаток, и забота о
ближнем — в генах коренных жителей
этого города. Помню, в первом классе
учительница рассказывала нам, как надо
помогать пожилым людям: если бабушка
стоит на перекрестке, возьмите ее под руку
и переведите на другую сторону улицы,
проводите ее, подробно ответьте на воп-
рос прохожего, который интересуется, как
ему пройти. А интеллигентность — поня-
тие тонкое. Человек может быть профес-

Скучаю по ленинградской
интеллигентности

Недавно отметивший свое 65-летие народный артист России, лау-
реат Государственной премии был рожден в послевоенном Ленинг-
раде в простой семье — шофера и работницы завода. Быть бы Бори-
су знаменитым петербургским актером, но слетел с третьего тура
на приемных экзаменах в наш театральный институт. Зато посту-
пил в Школу-студию МХАТ и в Москве прижился. В ефремовском
МХАТе Щербаков был одним из знаковых персонажей, а кинороли и
вовсе сделали его общенародным любимцем. Однако Художествен-

ный театр возглавил Олег Табаков, и отношения двух мастеров не
сложились… Гордец Борис ушел на вольные хлеба и расцвел в ант-
репризе, с удовольствием приезжая на гастроли в родной город.
Поговорить с нашим корреспондентом о Питере он согласился охот-
но, но был предельно лаконичен, не плетя словеса, что выглядело
вполне логичным, так как Щербаков давно увлекается чеканкой, ме-
таллопластикой, резьбой по дереву, а стало быть, умеет отсекать
все лишнее.

Борис ЩЕРБАКОВ:

сором и жлобом, а другой работает двор-
ником — и он интеллигент.

— Как вам нынешний Петербург по
сравнению с тем, что было 10, 20, 30 и
так далее лет назад?

— Жизнь не стоит на месте, приятно
видеть перемены к лучшему, и, к счастью,
они есть.

— Нет ли в этом некоего патриоти-
ческого преувеличения, когда мы назы-
ваем Петербург самым красивым горо-
дом мира?

— Никакого преувеличения! Я не ска-
зал бы: самый красивый. Давайте будем
честными — один из самых. Есть же Ве-
неция, Париж, Милан. Недавно я был в
Вероне — потрясающий город. Санкт-Пе-
тербург никому не уступит, если его еще
немножечко подчистить, подкрасить и,
главное, следить за этим состоянием
крайне бережно. Город — наше грандиоз-
ное достояние.

— Были ли в вашей жизни моменты,
когда вы хотели, собирались уехать в
другой город?

— Я безумно скучал по городу, да и сей-
час скучаю. Поэтому при первой же воз-
можности с огромным удовольствием при-
езжаю в Ленинград — Петербург. Когда
попал в Москву, у меня там ни родных, ни
знакомых не было. А народ там другой —
более хамоватый. Точнее, не более, а про-
сто хамоватый. В Петербурге и жизнь
размеренней по сравнению с сумасшед-
шей Москвой, где все куда-то бегут, бегут,
бегут… Первые годы в Москве я безумно
скучал, все время рвался сюда хоть на день-
два.

— Что вы лично сделали для Петер-
бурга и что он сделал для вас?

— Лично я уже много лет играю спек-
такли в Ленинграде — Петербурге и, как
правило, на аншлагах… А вот что сде-
лал город для меня?.. Когда наш дом
пошел на капитальный ремонт, нам
дали квартиру. В Дачном, в новострой-
ках.

— Есть у вас или вашей семьи ка-
кие-то воспоминания, ассоциации с га-
зетой «Вечерний Петербург» («Вечер-
ний Ленинград»)?

— Родители выписывали, читали, это
очень популярная, любимая газета.

— Как вы проводите свои петербург-
ские вечера?

— К сожалению, после спектакля бегом
спешишь либо на поезд, либо на самолет,
потому что сумасшедшая жизнь в Москве
не позволяет задержаться в любимом го-
роде.

16 января народный артист России Борис Щербаков вместе с народной арти-
сткой России Марией Ароновой на сцене Дворца культуры «Выборгский» сыгра-
ют в искрометной семейной комедии «Свободная пара».
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